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Denis Bitouzé : Exposé sur la nouvelle version de la FAQ GUTenberg

C’est Denis Bitouzé qui a cloturé la session d’exposés de la Journée. Son
exposé a permis de présenter la nouvelle version de la FAQ GUTenberg. Les
détails sont à retrouver dans l’article dédié dans cette Lettre.

La vidéo de l’exposé est visionnable sur nos chaînes de vidéo à la demande :

— sur Tubedu : https://tubedu.org/w/nEEDK9iLE8UYssphHqtv5y ;

— sur YouTube : https://www.youtube.com/watch?v=5kB2nfKsx6s.

Maxime Chupin & Bastien Dumont

A COMPTE RENDU DE L’ASSEMBLÉE GÉNÉRALE DU
18 NOVEMBRE 2023

L’assemblée générale ordinaire de l’association a eu lieu le 18 novembre
2023 à l’ÉNS lors de notre Journée GUTenberg. L’ordre du jour de celle-ci fut
le suivant :

— Bilan moral, discussion et vote

— Point financier avec le rapport financier, la présentation du budget
2024, et la proposition de cotisation pour 2024 (inchangée) avec vote
sur chacune des parties

— Sièges à pourvoir au CA : candidatures, discussion et vote

— Discussion sur les cahiers GUTenberg et organisation du financement
par souscription

— Discussion sur une possible candidature de GUTenberg pour organisa-
tion d’un TUG

— Questions diverses et libre discussion

Pour permettre la participation la plus large, l’AG et la Journée entière
ont été retransmises en visioconférence. Les votes ont eu lieu de façon
hybride par le système de vote électronique Belenios pour les personnes
non présentes physiquement sur le lieu de l’AG et en présentiel pour celles
présentes physiquement sur le lieu de l’AG (qui pouvaient aussi voter via
Belenios).

Patrick Bideault et Maxime Chupin ont présenté le bilan moral que vous
pouvez lire dans la Lettre 51. Il a été voté à l’unanimité des adhérents
présents (21 personnes sur 25 présentes sur place), et à l’unanimité des
exprimés sur Belenios (18).


\documentclass[for-authors]{letgut}
\usepackage{tkz-elements}
\usepackage{tkz-euclide}
\begin{document}

\title[Compte rendu de la Journée \gut{} 2023]{Compte rendu de la Journée \gut{} du 18 novembre 2023}

La Journée \gut{} 2023 a eu lieu le 18 novembre à l’École normale supérieure,
rue d’Ulm, dans le cinquième arrondissement de Paris. Grâce au directeur du
laboratoire de mathématiques de l’établissement, Cyril Imbert, nous avons pu
bénéficier de la salle Henri Cartan: un cadre très adapté à~notre rendez-vous.

\section{Le programme}

Le programme de la journée était le suivant:
\begin{description}
    \item[09h30-10h00] Accueil et café.
    \item[10h00-11h00] Exposé sur \package{tkz-elements} par Alain Matthes.
    \item[11h00-12h00] Exposé sur \package{crossrefenum} par Bastien Dumont.
    \item[12h00-14h00] Repas de groupe au restaurant Mauzac.
    \item[14h00-15h00] Exposé sur la nouvelle foire aux questions (\faq{}) par Denis Bitouzé.
    \item[15h00-17h00] Assemblée générale de l’association.
\end{description}

La Journée a été entièrement retransmise en visioconférence sur l’usuelle
instance \bbb{} pour permettre une participation la plus large possible. Nous
avons été 25 personnes présentes, et une petite dizaine de personnes en~ligne. 

Pour les détails de l’assemblée générale, nous renvoyons au compte
rendu dédié dans cette \lettre.

\section{Les exposés}

Cette journée nous a permis de suivre trois exposés d’une très grande qualité. 
Nous tenons de nouveau à remercier les orateurs pour leur participation. 

\subsection{Alain Matthes : \package{tkz-elements}}
\begin{center}
    \fboxsep0pt
    \fbox{\colorbox{white}{%
    \includegraphics[width=0.5\linewidth]{AlainChemin.pdf}%
    }}
\end{center}
C’est Alain Matthes qui, après un petit café d’accueil, a ouvert le bal. Alain
est un très grand contributeur dans le monde de \hologo{TeX},
principalement autour de \ac{tikz} et de la géométrie. Beaucoup de ses packages
sont reconnaissables à leur préfixe \texttt{tkz-} : \package{tkz-base},
\package{tkz-berge}, \package{tkz-fct}, \package{tkz-graph}, \package{tkz-tab},
etc. Ceux qui nous intéressent ici sont \package{tkz-euclide} et
\package{tkz-elements}. 

Alain est donc venu nous présenter son dernier package. Il s’agit d’une sorte de
moteur de géométrie (euclienne) du plan. S’appuyant sur les possibilités de
calcul offertes 
par \hologo{LuaTeX}, son package permet dans un environnement ™tkzelements™ de
décrire sa figure dans le langage Lua. Ensuite, Alain a~conçu une mécanique
permettant de transférer les objets calculés dans \package{tkz-elements} vers
son autre \package*{tkz-euclide} qui, lui, est dédié au tracé de la figure.
\package{tkz-elements} définit les formes géométriques en Lua comme des objets, avec leurs
attributs et méthodes : on peut utiliser ™point™, ™line™,
™circle™, ™triangle™, ™ellipse™,  ™matrix™, et ™vector™. Les calculs internes
portent principalement sur les nombres complexes, les barycentres et les
objets; grâce à Lua, ils sont extrêmement précis. 

La vidéo est visionnable sur nos chaînes de vidéo à la demande :
\begin{itemize}
    \item sur Tubedu : \url{https://tubedu.org/w/hX4c37seEQunamf8MbXasi};
    \item sur YouTube : \url{https://www.youtube.com/watch?v=vfwMkO6ld1Q}.
\end{itemize}

On ne saurait résister à la tentation de mettre ici un exemple, tant la
simplicité du code, la fluidité des descriptions géométriques et la beauté du
résultat sont frappants. 
\syntaxhl{tkz-euclide,xcolor}

Commençons par la déclaration en Lua:
\begin{ltx-code}
\begin{tkzelements}
scale = .3
z.A = point:new(0, 0)
z.B = point:new(6, 0)
z.C = point:new(0.8, 4)
T.ABC = triangle:new(z.A, z.B, z.C)
z.N = T.ABC.eulercenter
z.Ea, z.Eb, z.Ec = get_points(T.ABC:feuerbach())
z.Ja, z.Jb, z.Jc = get_points(T.ABC:excentral())
z.S = T.ABC:spieker_center()
C.JaEa = circle:new(z.Ja, z.Ea)
C.ortho =
  circle:radius(z.S, math.sqrt(C.JaEa:power(z.S)))
z.a = C.ortho.south
C.euler = T.ABC:euler_circle()
C.apo = C.ortho:inversion(C.euler)
z.O = C.apo.center
z.xa, z.xb, z.xc = C.ortho:inversion(z.Ea, z.Eb, z.Ec)
\end{tkzelements}
\end{ltx-code}


\begin{tkzelements}
scale = .3
z.A = point:new(0, 0)
z.B = point:new(6, 0)
z.C = point:new(0.8, 4)
T.ABC = triangle:new(z.A, z.B, z.C)
z.N = T.ABC.eulercenter
z.Ea, z.Eb, z.Ec = get_points(T.ABC:feuerbach())
z.Ja, z.Jb, z.Jc = get_points(T.ABC:excentral())
z.S = T.ABC:spieker_center()
C.JaEa = circle:new(z.Ja, z.Ea)
C.ortho = circle:radius(z.S,math.sqrt(C.JaEa:power(z.S)))
z.a = C.ortho.south
C.euler = T.ABC:euler_circle()
C.apo = C.ortho:inversion(C.euler)
z.O = C.apo.center
z.xa, z.xb, z.xc = C.ortho:inversion(z.Ea, z.Eb, z.Ec)
\end{tkzelements}

Une fois ce code écrit, on utilisera \package{tkz-euclide} pour organiser notre
représentation:
\begin{ltx-code-result}
\begin{tikzpicture}
    \tkzGetNodes
    \tkzDrawCircles[red](O,xa N,Ea)
    \tkzFillCircles[green!30!black,opacity=.3](O,xa)
    \tkzFillCircles[yellow!30,opacity=.7](Ja,Ea Jb,Eb Jc,Ec)
    \tkzFillCircles[teal!30!black,opacity=.3](S,a)
    \tkzFillCircles[green!30,opacity=.3](N,Ea)
    \tkzDrawPoints[red](Ea,Eb,Ec,xa,xb,xc,N)
    \tkzClipCircle(O,xa)
    \tkzDrawLines[add=3 and 3](A,B A,C B,C)
    \tkzDrawCircles(Ja,Ea Jb,Eb Jc,Ec)
    \tkzFillCircles[lightgray!30,opacity=.7](Ja,Ea Jb,Eb Jc,Ec)
    \tkzDrawCircles[teal](S,a)
    \tkzDrawPoints(A,B,C,O)
    \tkzDrawPoints[teal](S)
    \tkzLabelPoints(A,B,S)
    \tkzLabelPoints[above left](C,N)
    \tkzLabelPoints[above right](O)
\end{tikzpicture}
\end{ltx-code-result}

Les diapositives d'Alain Matthes sont disponibles sur la page de notre site web dédiée à la
Journée:
\begin{center}
    \url{https://www.gutenberg-asso.fr/Journee-GUTenberg-2023}
\end{center}

Rappelons également le site \url{https://tikz.fr/}, créé par l'association, qui regroupe nombre
d'exemples d'Alain.

\subsection{Bastien Dumont : \package{crossrefenum}}

\begin{center}
    \fboxsep0pt
    \fbox{\colorbox{white}{%
    \includegraphics[width=0.5\linewidth]{BastienChemin.pdf}%
    }}
\end{center}

Bastien Dumont a présenté le fonctionnement de son \package*{crossrefenum},
qui sert à mettre en forme des énumérations de références internes.
D'autres packages \hologo{LaTeX}, tels que \package{cleveref},
traitent déjà automatiquement de telles suites de références,
convertissant par exemple \enquote{p.~1, 2, 3, 5, 5, 9} en \enquote{p.~1-3, 5 et
9}. 
Ces packages sont en outre aisément extensibles et personnalisables.
Néanmoins, \package{crossrefenum} répond à plusieurs besoins
qu'ils ne permettent pas de satisfaire:

\begin{itemize}
  \item Supporter les références qui sont formulées selon deux critères à la fois,
    par exemple \enquote{p.~5, n.~4; p.~7, n.~2 et 3};
  \item Fonctionner avec n'importe quel format
    (actuellement, \hologo{LaTeX} et \hologo{ConTeXt} sont supportés)
    et n'importe quel moteur;
  \item Pouvoir être intégré avec n'importe quel système de référencement
    (par exemple celui de \hologo{ConTeXt}, celui du noyau \hologo{LaTeX},
    ou encore \package{zref}).
\end{itemize}

Pour atteindre ces objectifs, l'algorithme de \package{crossrefenum}
qui supprime les références redondantes (ci-dessus \enquote{5, 5})
et crée les intervalles (ci-dessus \enquote{1, 2, 3} converti en \enquote{1-3}) 
est écrit entièrement dans le langage de base de \hologo{TeX},
sans reposer sur aucun package extérieur.
Pour que \package{crossrefenum} supporte un type de référence dans un certain
format, 
il suffit de lui indiquer la commande à utiliser pour obtenir la référence brute
à partir d'un label et la commande qui introduit la référence dans le document.
Par exemple, pour gérer les pages avec \hologo{LaTeX},
la première sera \verb+\zref@extract{#1}{page}+ (requiert \package{zref})
et la seconde \verb+\pageref{#1}+.

Bien entendu, le package est déjà configuré pour supporter certains types de références:

\begin{itemize}
  \item \hologo{LaTeX} et \hologo{ConTeXt}: page, note, page~+~note;
  \item \hologo{ConTeXt} seulement: ligne, page~+~ligne;
  \item \hologo{LaTeX} avec \package{reledmac}:
    \verb+edpage+, \verb+edline+, \verb+edpage+~+~\verb+edline+.
\end{itemize}

La vidéo de l’exposé est visionnable sur nos chaînes de vidéo à la demande :
\begin{itemize}
    \item sur Tubedu : \url{https://tubedu.org/w/2KD115H6WmT25BtMyH7Bd7};
    \item sur YouTube : \url{https://www.youtube.com/watch?v=TWYse1JrHNU}.
\end{itemize}


\subsection{Denis Bitouzé : Exposé sur la nouvelle version de la \faq{} \gut{}}

\begin{center}
    \fboxsep0pt
    \fbox{\colorbox{white}{%
    \includegraphics[width=0.5\linewidth]{DenisChemin.pdf}%
    }}
\end{center}

C’est Denis Bitouzé qui a cloturé la session d’exposés de la Journée. Son exposé
a permis de présenter la nouvelle version de la \faq{} \gut{}. Les détails sont
à retrouver dans l’article dédié dans cette \lettre.

La vidéo de l’exposé est visionnable sur nos chaînes de vidéo à la demande :
\begin{itemize}
    \item sur Tubedu : \url{https://tubedu.org/w/nEEDK9iLE8UYssphHqtv5y};
    \item sur YouTube : \url{https://www.youtube.com/watch?v=5kB2nfKsx6s}.
\end{itemize}

\author{Chupin,Maxime and Dumont, Bastien}
\end{document}

Source du présent article (fichier `CRJournee.tex`)


% édito
\usepackage{totcount}
\regtotcounter{footnote}

% Fonte du numéro
\setmainfont[%
             BoldFont={Luciole-Bold.ttf},
             ItalicFont={Luciole-Regular-Italic.ttf},
             BoldItalicFont={Luciole-Bold-Italic.ttf},
            ]{Luciole-Regular.ttf}
\setsansfont[%
            BoldFont={Luciole-Bold.ttf},
            ItalicFont={Luciole-Regular-Italic.ttf},
            BoldItalicFont={Luciole-Bold-Italic.ttf},
           ]{Luciole-Regular.ttf}


\setmonofont{FiraCode-Medium.ttf}[
BoldFont
= FiraCode-Bold.ttf,
ItalicFont
= FiraCode-RegularItalic.otf,
BoldItalicFont = FiraCode-BoldItalic.otf,
Scale = MatchLowercase
]

\usepackage[verbatim=false]{lstfiracode}
%\lstset{style=FiraCodeStyle}
\DeactivateVerbatimLigatures
\usepackage[fakebold]{firamath-otf}
\usepackage[italic]{mathastext}
\usepackage[helvetica]{metalogox}
% plusieurs appels de note dans une note de l'article sur Luciole
\usepackage[multiple]{footmisc}

% Pour que les exemples MetaPost fonctionnent
\tcbset{%
    listing metapost/.code={%
        \def\tcbuselistingtext@input{\begin{center}\begin{metapost} verbatimtex \leavevmode
        etex; input \jobname.listing; \end{metapost}\end{center}}%
    }
}

% Luciole prend de la place !
\setlength{\headheight}{17.2401pt}
\addtolength{\topmargin}{-0.16827pt}

% Article Luciole et JA
\newcommand{\siecle}[1]{\textsc{#1}\ieme{} siècle}
\newcommand{\siecles}[1]{\textsc{#1}\iemes{} siècles}
\newcommand{\CIMG}[1]{\includegraphics[height=6cm]{#1}}

\usepackage{hvlogos}

% Truc horrible pour que les crochets anguleux dans les listings ne mettent pas le bazar
\makeatletter
\lst@InputCatcodes
\def\lst@DefEC{%
 \lst@CCECUse \lst@ProcessLetter
  ^^80^^81^^82^^83^^84^^85^^86^^87^^88^^89^^8a^^8b^^8c^^8d^^8e^^8f%
  ^^90^^91^^92^^93^^94^^95^^96^^97^^98^^99^^9a^^9b^^9c^^9d^^9e^^9f%
  ^^a0^^a1^^a2^^a3^^a4^^a5^^a6^^a7^^a8^^a9^^aa^^ab^^ac^^ad^^ae^^af%
  ^^b0^^b1^^b2^^b3^^b4^^b5^^b6^^b7^^b8^^b9^^ba^^bb^^bc^^bd^^be^^bf%
  ^^c0^^c1^^c2^^c3^^c4^^c5^^c6^^c7^^c8^^c9^^ca^^cb^^cc^^cd^^ce^^cf%
  ^^d0^^d1^^d2^^d3^^d4^^d5^^d6^^d7^^d8^^d9^^da^^db^^dc^^dd^^de^^df%
  ^^e0^^e1^^e2^^e3^^e4^^e5^^e6^^e7^^e8^^e9^^ea^^eb^^ec^^ed^^ee^^ef%
  ^^f0^^f1^^f2^^f3^^f4^^f5^^f6^^f7^^f8^^f9^^fa^^fb^^fc^^fd^^fe^^ff%
  ^^^^20ac^^^^0153^^^^0152
  ^^^^27e8 %  Left-Pointing Angle Bracket
  ^^^^27e9 %  Right-Pointing Angle Bracket
  ^^00}
\lst@RestoreCatcodes
\makeatother
% Impressionnant ! [PB]

% Articles sur la FAQ
\NewDocumentCommand{\dw}{}{\software[https://www.dokuwiki.org/fr:dokuwiki]{Dokuwiki}}
\NewDocumentCommand{\sd}{}{\software[https://www.sphinx-doc.org/en/master/]{Sphinx}}
\NewDocumentCommand{\pandoc}{}{\software[https://pandoc.org]{pandoc}}
\NewDocumentCommand{\dckr}{}{\software[https://www.docker.com/]{Docker}}
% \NewDocumentCommand{\rst}{}{\software[https://fr.wikipedia.org/wiki/ReStructuredText]{ReST}}
\NewDocumentCommand{\md}{}{\software[https://daringfireball.net/projects/markdown/]{Markdown}}
\NewDocumentCommand{\py}{}{\software[https://www.python.org/]{Python}}
\NewDocumentCommand{\git}{}{\software[https://fr.wikipedia.org/wiki/Git]{Git}}
\NewDocumentCommand{\gitlab}{}{\software[https://fr.wikipedia.org/wiki/GitLab]{GitLab}}
\NewDocumentCommand{\gitlabp}{}{\software[https://docs.gitlab.com/ee/user/project/pages/]{Pages}}
\NewDocumentCommand{\sed}{}{\software[https://fr.wikipedia.org/wiki/Sed_(Unix)]{sed}}
\NewDocumentCommand{\jj}{}{Jérémy Just}
\NewDocumentCommand{\myst}{}{\software[https://myst-parser.readthedocs.io/]{MyST}}

\usepackage{fontawesome5}

\newfontfamily\faSIXBrand{Font-Awesome-6-Brands-Regular-400.otf}
\newfontfamily\faSIXSolid{Font-Awesome-6-Free-Solid-900.otf}

% édito
\usepackage{lastpage}
\usepackage{rotating}
% \usepackage{marginnote}

% bibliographies
%% Article Jacques
\addbibresource{JA-grappe.bib}
%% Notes lecture
\addbibresource{JA-smith.bib}
\addbibresource{note-lecture.bib}
% \newenvironment{dialogue}{\parskip=0pt\relax\obeylines}\par

% brèves

Source nécessaire (fichier `localconf.tex`)






Fichier image inclus dans le présent article (fichier `DenisChemin.pdf`)






Fichier image inclus dans le présent article (fichier `BastienChemin.pdf`)






Fichier image inclus dans le présent article (fichier `AlainChemin.pdf`)

https://tubedu.org/w/nEEDK9iLE8UYssphHqtv5y
https://www.youtube.com/watch?v=5kB2nfKsx6s
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Avec sa faconde habituelle, François Druel a enchaîné avec un point finan-
cier comportant un rapport financier, une présentation du budget 2024
ainsi qu’une proposition de cotisation pour 2024. Cela a donné lieu à une
discussion sur l’augmentation ou non des cotisations pour suivre l’inflation.
Comme notre association, avec ses 88 adhérents pour 2023, a suffisamment
de moyens pour réaliser nos actions, les cotisations sont donc reconduites
pour 2024. Il a été voté à l’unanimité des adhérents présents (21 personnes
sur 25 présentes sur place), et à l’unanimité des exprimés sur Belenios
(18).

Nous avons ensuite procédé à l’élection de Bastien Dumont et Yannick
Tanguy au CA de l’association. L’ensemble des participants a salué leur
engagement, et nous sommes très heureux de cette élection qui s’est faite
l’unanimité des adhérents présents (21 personnes sur 25 présentes sur
place), et à l’unanimité moins une voix des exprimés sur Belenios (17).

Discussion sur les Cahiers et leurs financement

Jean-Michel Hufflen nous a ensuite fait un point sur la production des
Cahiers et a ouvert la discussion sur les moyens de financement. Jean-Michel
a proposé un financement via souscription et nous a montré que pour
l’ancien numéro, pour une production de 100 exemplaires, le coût d’un
numéro était de 13 €. Cependant, ces estimations de coût dépendent de
nombreux paramètres, notamment conjoncturels, et rien ne garantit le prix
pour le prochain numéro. Enfin, la production des numéros ne reposant
uniquement sur du temps libre et bénévole, il n’est pas encore envisageable
d’assurer une régularité de production, même s’il semble probable d’avoir
environ un numéro par an.

Cela a ouvert une discussion très intéressante sur de nombreux aspects,
notamment celui de l’objectif des Cahiers : est-ce un objet permettant
de récolter de l’argent ou bien destiné à faire rayonner le monde TEXien

francophone ? Évidemment, l’un n’exclut pas l’autre. Plusieurs personnes se
sont exprimées pour dire qu’il s’agit avant tout de faire rayonner (LA)TEX.

Nous avons discuté de l’organisation de la souscription : peut-on faire une
souscription en début d’année pour le prochain numéro à venir pour faciliter
l’adhésion et la souscription conjointe. La discussion semble avoir montré
que cela rend les choses trop compliquées à gérer en général, mais c’est
peut-être envisageable pour le prochain numéro : pour pouvoir lancer une
impression papier des numéros, il faut avoir une estimation des ventes à
venir, et donc que la souscription ait lieu en amont de la parution.

Divers formats de publication ont été envisagés : uniquement numérique
(PDF) gratuit ou payant, impression à la demande, version papier accompa-
gnée d’un PDF accessible soit dès l’envoi du numéro papier, soit, comme le
fait le TUG, à la parution du numéro suivant. Concernant la solution du seul
PDF comme vecteur de publication, une des possibilités est aussi de publier
les articles au fil de l’eau, puis de, régulièrement, faire des compilations des
articles pour faire un numéro, à imprimer ou non. La discussion a été très
riche, même si elle n’a pas permis de déterminer le mode de publication et
de financement : en effet, cela repose sur un contexte conjoncturel (sur
le prix en particulier), sur la force humaine disponible, sur les préférences
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des uns et des autres, etc. Il a été proposé pour éclairer le choix définitif,
laissé au CA de l’association, d’organiser un sondage sur diverses solutions
possibles.

Discussion sur l’organisation d’une conférence TUG

Maintenant que l’activité de l’association a repris, après des années de
mensonge, d’apathie, de langueur et de procrastination, le CA de l’association
voulait proposer à la discussion de l’AG la possibilité d’organiser la conférence
annuelle du TUG en France.

Le TUG 2023 à Bonn en Allemagne a principalement été organisé par deux
personnes. Cette conférence a regroupé environ 80 participants sur 2 jours.
Nous ne pourrions l’organiser qu’en 2025 ou 2026, mais il est vraisemblable
que ce serait plutôt 2026, les conférences 2023 et 2024 ayant toutes deux
eu lieu en Europe. Nous avons discuté, à la lumière des participants à la
session 2023, des standards voulu ou non par le TUG. Les participants à
Bonn ont notamment trouvé le lieu très (trop ?) luxueux. La retransmission
en ligne a aussi été assurée par une entreprise extérieure rendant très
rigide l’organisation des exposés.

Au moins trois personnes, hors CA, sont motivées par l’organisation d’un
tel événement. Nous sommes de plus un certain nombre à travailler dans
l’enseignement supérieur et la recherche 21, milieu dans lequel il est courant
d’organiser des conférences. Nous aurons donc assez simplement des lieux
potentiels, des contacts et un savoir faire. Il nous reste à faire remonter
cette « envie » au TUG et à échanger avec lui sur le cahier des charges !

Tombola grâce à Manuel Pégourié-Gonnard

Pour clôturer l’AG, Manuel Pégourié-Gonnard a fait don à GUTenberg de
quelques livres liés à TEX et la typographie. Nous avons donc organisé un
tirage au sort parmi les personnes présentes en ligne et en présentiel. Ce
fut un moment amusant et convivial. Ces livres vont avoir une nouvelle vie
et rendre des personnes heureuses. Nous tenons, de nouveau, à remercier
Manuel Pégourié-Gonnard qui fut un membre très actif de l’association, un
développeur (LA)TEX impressionnant et un diffuseur très important dans le
monde et dans la communauté francophone. Merci Manuel !

Maxime Chupin

21. Ainsi que Didier Verna qui organise régulièrement la conférence Lisp.


\documentclass[for-authors]{letgut}

\newcommand\membres{21}
\newcommand\presents{25}

\begin{document}

\title[Compte rendu de l’\ag{} 2023]{Compte rendu de l’assemblée générale du 18 novembre 2023}
\label{sec:cr-ag-nov}
L’assemblée générale ordinaire de l’association a eu lieu le 18 novembre 2023 à
l’\ac{éns} lors de notre Journée \gut{}. L’ordre du jour de celle-ci fut le
suivant :
\begin{itemize}
\item  Bilan moral, discussion et vote
\item Point financier avec le rapport financier, la présentation du budget 2024,
  et la proposition de cotisation pour 2024 (inchangée) avec vote sur chacune
  des parties
\item Sièges à pourvoir au CA : candidatures, discussion et vote
\item Discussion sur les cahiers GUTenberg et organisation du financement par souscription
\item Discussion sur une possible candidature de GUTenberg pour organisation d’un \ac{tug}
\item Questions diverses et libre discussion
\end{itemize}

Pour permettre la participation la plus large, l’\ag{} et la Journée entière ont
été retransmises en visioconférence. Les votes ont eu lieu de façon hybride par
le système de vote électronique \software{Belenios} pour les personnes non
présentes physiquement sur le lieu de l’AG et en présentiel pour celles
présentes physiquement sur le lieu de l’AG (qui pouvaient aussi voter via
\software{Belenios}).

Patrick Bideault et Maxime Chupin ont présenté le bilan moral que vous pouvez
lire dans la \lettre[51]. Il a été voté à l’unanimité des adhérents présents
(\membres{} personnes sur \presents{} présentes sur place), et à l’unanimité des
exprimés sur \software{Belenios} (18).

Avec sa faconde habituelle, François Druel a enchaîné avec un point financier
comportant un rapport financier, une présentation du budget 2024 ainsi qu’une
proposition de cotisation pour 2024. Cela a donné lieu à une discussion sur
l’augmentation ou non des cotisations pour suivre l’inflation. Comme notre
association, avec ses 88 adhérents pour 2023, a suffisamment de moyens pour
réaliser nos actions, les cotisations sont donc reconduites pour 2024.  Il a été
voté à l’unanimité des adhérents présents (\membres{} personnes sur \presents{}
présentes sur place), et à l’unanimité des exprimés sur \software{Belenios}
(18).

Nous avons ensuite procédé à l’élection de Bastien Dumont et Yannick Tanguy au
\ca{} de l’association. L’ensemble des participants a salué leur engagement,
et nous sommes très heureux de cette élection qui s’est faite l’unanimité des
adhérents présents (\membres{} personnes sur \presents{} présentes sur place),
et à l’unanimité moins une voix des exprimés sur \software{Belenios} (17).


\section{Discussion sur les \cahiers{} et leurs financement}

Jean-Michel Hufflen nous a ensuite fait un point sur la production des
\cahiers{} et a ouvert la discussion sur les moyens de financement. Jean-Michel
a proposé un financement via souscription et nous a montré que pour l’ancien
numéro, pour une production de 100 exemplaires, le coût d’un numéro était de
13~€. Cependant, ces estimations de coût dépendent de nombreux paramètres,
notamment conjoncturels, et rien ne garantit le prix pour le prochain numéro.
Enfin, la production des numéros ne reposant uniquement sur du temps libre et
bénévole, il n’est pas encore envisageable d’assurer une régularité de
production, même s’il semble probable d’avoir environ un numéro par an.     

Cela a ouvert une discussion très intéressante sur de nombreux aspects,
notamment celui de l’objectif des \cahiers{} : est-ce un objet permettant de
récolter de l’argent ou bien destiné à faire rayonner le monde \TeX ien
francophone ?  Évidemment, l’un n'exclut pas l’autre. Plusieurs personnes se
sont exprimées pour dire qu’il s’agit avant tout de faire rayonner
\hologo{(La)TeX}.

Nous avons discuté de l’organisation de la souscription : peut-on faire une
souscription en début d’année pour le prochain numéro à venir pour faciliter
l’adhésion et la souscription conjointe. La discussion semble avoir montré que
cela rend les choses trop compliquées à gérer en général, mais c'est peut-être
envisageable pour le prochain numéro : pour pouvoir lancer une impression papier
des numéros, il faut avoir une estimation des ventes à venir, et donc que la
souscription ait lieu en amont de la parution.

Divers formats de publication ont été envisagés : uniquement numérique (\pdf{})
gratuit ou payant, impression à la demande, version papier accompagnée d’un
\pdf{} accessible soit dès l’envoi du numéro papier, soit, comme le fait le
\tug{}, à la parution du numéro suivant. Concernant la solution du seul \pdf{}
comme vecteur de publication, une des possibilités est aussi de publier les
articles au fil de l’eau, puis de, régulièrement, faire des compilations des
articles pour faire un numéro, à imprimer ou non. La discussion a été très
riche, même si elle n’a pas permis de déterminer le mode de publication et de
financement : en effet, cela repose sur un contexte conjoncturel (sur le prix en
particulier), sur la force humaine disponible, sur les préférences des uns et
des autres, etc. Il a été proposé pour éclairer le choix définitif, laissé au
\ca{} de l’association, d’organiser un sondage sur diverses solutions possibles.

\section{Discussion sur l’organisation d’une conférence \tug{}}

Maintenant que l’activité de l’association a repris, après des années de
mensonge, d'apathie, de langueur et de procrastination, le \ca{} de
l’association voulait proposer à la discussion de l’\ag{} la possibilité
d’organiser la conférence annuelle du \tug{} en France.

Le \tug{} 2023 à Bonn en Allemagne a principalement été organisé par deux
personnes. Cette conférence a regroupé environ 80 participants sur 2 jours. Nous
ne pourrions l’organiser qu’en 2025 ou 2026, mais il est vraisemblable que ce
serait plutôt 2026, les conférences 2023 et 2024 ayant toutes deux eu lieu en
Europe. Nous avons discuté, à la lumière des participants à la session 2023, des
standards voulu ou non par le \tug{}. Les participants à Bonn ont notamment
trouvé le lieu très (trop ?) luxueux. La retransmission en ligne a aussi été
assurée par une entreprise extérieure rendant très rigide l’organisation des
exposés.

Au moins trois personnes, hors \ca{}, sont motivées par l’organisation d’un tel
événement. Nous sommes de plus un certain nombre à travailler dans
l’enseignement supérieur et la recherche\footnote{Ainsi que Didier Verna qui
  organise régulièrement la conférence \software{Lisp}.}, milieu dans lequel il
est courant d’organiser des conférences. Nous aurons donc assez simplement des
lieux potentiels, des contacts et un savoir faire. Il nous reste à faire
remonter cette \enquote{envie} au \tug{} et à échanger avec lui sur le cahier
des charges !

\section{Tombola grâce à Manuel Pégourié-Gonnard}

Pour clôturer l’\ag{}, Manuel Pégourié-Gonnard a fait don à \gut{} de quelques
livres liés à \TeX{} et la typographie. Nous avons donc organisé un tirage au
sort parmi les personnes présentes en ligne et en présentiel. Ce fut un moment
amusant et convivial. Ces livres vont avoir une nouvelle vie et rendre des
personnes heureuses. Nous tenons, de nouveau, à remercier Manuel
Pégourié-Gonnard qui fut un membre très actif de l’association, un développeur
\hologo{(La)TeX} impressionnant et un diffuseur très important dans le monde et
dans la communauté francophone. Merci Manuel !
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